

EDITORIAL

Discurso del Decano en la ceremonia solemne de entrega del Certificado de Acreditación de Odontología ULatina ante el SINAES 11 julio, 2014

- Señores mesa principal
- Distinguidos miembros del Consejo Directivo del SINAES
- MBA. Álvaro Cedeño Gómez- Presidente
- MBA. Arturo Jofré Vartanián Vicepresidente
- Dr. Guido Miranda Gutiérrez
- Dr. Juan Manuel Esquivel Alfaro
- Dr. Gilberto Alfaro Varela
- Dr. Chester Zelaya Goodman
- Ing. Walter Bolaños Quesada
- Ing. Guillermo Santana Barboza Ph.D.
- Señora Rectora Dra. Clotilde Fonseca Quesada
- Representante estudiantil Sta. Mary Paz Salas Salas
- Invitados especiales, egresados, empleadores, profesores, personal administrativo, estudiantes y pacientes.

¡Hoy es un día muy especial! Nos embargan una gran emoción y un sentimiento de satisfacción por el deber cumplido.

Hace quince años decidimos comprometernos con los procesos de evaluación de la calidad y la excelencia, cuando apenas el Sistema Nacional de la Acreditación de la Educación Superior (SINAES), daba sus primeros pasos, y así se gestaba una cultura de calidad, impulsada por este órgano acreditador. Con toda seguridad me atrevo a decir que esta cultura forma parte del ADN de la carrera de Odontología de la Ulatina, y por supuesto, del quehacer académico que aquí florece.

En el año 2000 bajo la férrea exigencia de doña Mayra Alvarado, quien fungía como directora del SINAES, iniciamos el proceso de autoevaluación y tuvimos el honor de recibir el certi-

ficado de acreditación No. 003 de manos del Lic. Guillermo Vargas, ambos de grata memoria. Formamos parte de la primera generación de carreras acreditadas en el año 2001, y así nos constituimos en la primera carrera acreditada de una universidad privada.

Asimismo, superamos con éxito la autoevaluación y la visita de pares académicos del proceso de reacreditación en el año 2006.

Un ejemplo tangible de que los compromisos de mejora que hemos asumido con el SINAES aportan al fortalecimiento de la carrera, es que en el proceso del año 2001, fue considerada como una debilidad, que el personal docente no poseía suficientes publicaciones científicas. Para subsanar la carencia decidimos crear la Revista Odontología Vital, con una tirada semestral de 2000 ejemplares, distribución gratuita, y actualmente está en proceso la edición 21. Esta revista está indexada en el más alto nivel de Latindex, y refleja parte del acervo creativo y de investigación del estudiantado y personal docente tanto de la Ulatina, como también de valiosos aportes externos.

La red mundial de universidades Laureate International Universities, asume la dirección de la Ulatina en el año 2009 y con renovados ímpetus afrontamos un nuevo proceso de acreditación, desde el año 2011 hasta la fecha. Estamos celebrando hoy la obtención del certificado de acreditación, y entendemos que la certificación de la calidad es una cultura, un modo de trabajo y un estilo de hacer las cosas, no es un premio fortuito por un logro aislado, sino un reconocimiento a la labor constante de muchos años de trabajo, de un equipo tenaz y comprometido.

La formación del profesional universitario, que la sociedad costarricense requiere, se debe fundamentar en tres esferas de formación que se complementan:

- la primera se basa en el dominio del área cognitiva, como base del conocimiento estará el fundamento teórico; es el saber-saber.
- la segunda esfera de formación se consolida en el desarrollo de habilidades y destrezas, con el potencial de ejecutar los procedimientos clínicos, que son la base del trabajo diario de un profesional en salud; es el saber-hacer.
- Tanto el manejo del conocimiento teórico, como el poder ejecutar actividades clínicas, encuentran su sentido y razón de ser, en el sólido desarrollo de la tercera esfera de formación, que es la relacionada con las actitudes y valores, que deben indeleblemente quedar grabados, en el desarrollo de los futuros profesionales de la Odontología; es el saber-ser.

El norte que guía la práctica profesional de los graduados de la carrera está dirigido hacia la búsqueda sin descanso de la ética en el desempeño de sus labores, con actitudes y valores, tales como: la honestidad, la disciplina, el compañerismo, el estudio constante, la rectitud en el ejercicio profesional, así como el respeto por los pacientes y sus necesidades. El componente humanístico del ejercicio de una profesión en salud como la Odontología, donde el paciente y su bienestar deben ser el principal motor en las acciones del graduado es de vital importancia. Y, ese mérito en la consolidación del perfil del graduado y sus valores, descansa en el persistente esfuerzo del cuerpo docente de la carrera, que sirve de modelo en el arraigo de altos valores del futuro profesional. Por lo que me complace extender un reconocimiento a la labor y a la fe y constancia de todos los docentes de la carrera.

Con tecnología de punta, el constante flujo de los recursos necesarios y el desarrollo de una impresionante infraestructura, reflejada en el nuevo edificio de Ciencias de la Salud,

que pronto estaremos estrenando, podemos asegurar que el personal administrativo y las autoridades universitarias, con la muy digna representación de la Decanatura de Ciencias de la Salud, la Rectoría y la Dirección de Operaciones, han aportado un decidido apoyo, a la gestión académica, que fortalece los procesos de enseñanza y aprendizaje de la carrera; apoyo sin el cual no habría sido posible este gran logro.

El muy significativo número de graduados de la carrera, que se han insertado con gran éxito en la fuerza laboral del país y los muchos que con excelente desempeño ingresan en programas de postgrado extranjeros, en Estados Unidos de América, Suramérica y Europa, dan fe de la calidad del graduado y de su compromiso con la superación, tanto personal como gremial. Se ha conformado la Asociación de Graduados de la carrera, y pronto asistiremos al VIII Congreso Científico Odontológico de la Universidad Latina.

La relación con los empleadores tanto públicos como privados, así como el carácter emprendedor del graduado, han consolidado esa preciada inserción laboral.

Las actividades de relación con el contexto y proyección a la comunidad, con atención clínica de más de 80.000 pacientes desde la apertura de nuestra carrera en el año 1996, al haber brindado atención dental de calidad a ciudadanos de todo el país y las actividades de responsabilidad social, por muchos años efectuadas en comunidades económicamente deprimidas, como en La Carpio, Tirrases y pronto en Guararí, hacen que se mantenga intacto el sello de compromiso de la carrera con la sociedad costarricense.

Hemos sido pioneros y modelo por seguir en la atención clínica, bajo las estrictas normas universales de control de infecciones, que brindan seguridad al paciente, al estudiante y al docente, en el manejo del instrumental y en los procedimientos de bioseguridad, acordes con los más altos estándares internacionales, lo que les da protección ante los desafíos bioinfecciosos que confrontan los profesionales del área de la salud.

Bajo la figura de campos clínicos y nuestra relación con el CENDEISSS y la CCSS, se consolida en nuestros estudiantes, el fortalecimiento de sus habilidades en clínicas y hospitales del sistema de seguridad social del país, y les amplía su visión de la realidad nacional.

La nueva propuesta de plan curricular se ha fortalecido con una visión integral e integradora de la formación, y se han creado tres departamentos: el Humanístico, el Estomatognático y el Restaurativo, que a lo largo de la malla, mantienen como ejes curriculares valores éticos, y acciones en la investigación, así como en la prevención y promoción de la salud, todo esto junto a cursos sellos de la Universidad, que privilegian el emprendedurismo, y la calidad de la comunicación oral y escrita.

La razón de ser de la universidad son sus estudiantes y todos los logros van en beneficio directo de ustedes, que para la carrera de Odontología son nuestro eje central, como también lo es la seguridad y excelente atención clínica a los pacientes que están asignados a cada uno de los estudiantes.

En la Clínica Odontológica se desarrollan actividades de docencia/servicio, razón por la que los pacientes son un componente importante en el desarrollo del proceso de enseñanza y aprendizaje que aquí se realiza. Aprovecho para dar un cordial saludo y agradecimiento a los representantes de los pacientes que hoy nos acompañan. Los estudiantes reciben el conocimiento, desarrollan destrezas, habilidades y actitudes, cuyo propósito fundamental es velar por la salud oral de toda la población costarricense.

La savia que nutre este árbol del conocimiento, fluye por las venas de nuestros estudiantes, con su esfuerzo, disciplina y dedicación, que han engrandecido la carrera y a la profesión. Deseo agradecer a todas las personas que han colaborado fortaleciendo los procesos de autoevaluación y compromisos de mejora a que nos hemos sometido voluntariamente con el SINAES, pero no puedo enumerarlos a todos, pues son una gran cantidad de personas, son autoridades universitarias y variadas comisiones de trabajo, mas no puedo dejar pasar esta oportunidad sin resaltar la labor del Comité

Central de autoevaluación, con la Dra. Gioconda Muñoz, el Dr. Mario Mainieri y el Ing. Eduardo Ledesma, quienes me han brindado su apoyo constante de forma brillante, sin descanso y con el más alto espíritu de trabajo en armonía.

Esta acreditación es el resultado de una gran labor en equipo, y como tal esperamos continuar caminando por la senda del crecimiento académico y científico de la carrera. Tanto del cuerpo docente, el personal administrativo, las autoridades universitarias, los estudiantes, los empleadores, como los egresados y los pacientes, seremos un equipo de trabajo aun más fuerte.

He iniciado estas palabras recordando hechos pasados, pero deseo concluir las dando una mirada al futuro, que se muestra aun más prometedor y brillante, pues seguramente estará lleno de retos y desafíos todavía más complejos, y lo hago con la convicción de que estamos en la mayor disposición de asumir los compromisos necesarios, y aseguro que desplegaremos los esfuerzos requeridos, para continuar después del año 2018, con el proceso de reacreditación de la carrera de Odontología, de la Universidad Latina de Costa Rica. ■■■

Mil gracias.

*Rodrigo Villalobos Jiménez
Decano Odontología
Universidad Latina de Costa Rica*

